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“青春易逝，韶华易老，幸有作品
三五，足慰平生。”
——中国建筑设计研究院副总建筑师 

李燕云

成长与求学经历

北京出生，感受京城文化之魅力；重
庆长大，汲取巴蜀山川之灵气；求学清
华、天大，为严师苦苦琢磨，李燕云一步
步成长为一名优秀的建筑师。

问：能讲讲小时 的生活

李：可以，我少时经历 富，

得 一 。我在北京出生，十 前在北京

生活学习，住在北 四机部一个研究所。

这个所研究的东西在当时是保 的， 此

实行 式军事化 理， 是一种“大院

” 。“大院 ”有“大院 ”的文

化，有好的，也有不好的，我感受到的都

是 积极正面的：所 的 阿 们

大多是 校毕业，多 多 ，那 年正当

“文革”中期，大家 着运动，工作并不

多，这 华无处可用的长 ，便经常

充当 师的 ，教授 子们各种 、

技能。我的拼 、 和运动技能，大

就是那时 的。之后 家 原 ，全家

回重庆 家，长 边的一个小山 ，

生活环境 化很大， 道 不 ，

有自来水，更 有 水马 。我的同学

们，小小年纪便帮着家 挑水、 、

、下 ，我也不能 外。 的环

境， 练人的 志，更让人体验到不一

样的世界。那时我家住在山 上，对面是
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延不断的高山， 下是一带 流，视

佳，春天 上开满 ，十分 。那

不像北京， 子们 有公 可 ，四周

的山 、 木、 流就是最好的 场，

山、上 、 、 ，各种 的

当，我都学会了。在这 度过 年快 时

，与自然和 共处，放 自我，如今想

来， 对是一段不可多得的人生经历。

问： 是 为 选 了建筑专业

能谈谈 的学习经历

李：我是1981年参加高考，报志愿

前， 体目标，工程类都在考

围，最终选 建筑专业，是 为听从

的建议。那时对建筑设计 ，

与建筑师共同工作过，见我 胡

，便 励我学建筑，我 多想便同

了。80年代 ，我所在的小 ，信息

还很 塞，很多人不了解建筑专业是

回事，听 的状元要 清华学建筑，

以为是学 子，出来 瓦 ，纷纷

息， 友也 我不 ，一时解

李
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不清， 了不少 话。

好在我自 是信心满满， 道学建

筑需要一点 ，自 那 无师

自通的 夫，大 应 得了。 到

了学校就 了，感 了个天地，数理

化 本用不上了， 、 的课程

一大 。天天 专教，丁 、三 、

、 、 ，样样都 人 。

记得第一个寒假，作业居然是临 二十

， 是 无 ，求助无门。

看看周围同学，有学了五六年水

的；有家学 源，自小 目染、见多

广的。再看看自 ，理工 、“ 术小

白”， 时能开 当时对自 的能力一

度产生了 ， 至后 当 的选 。大

学第一年， 可 受了人生第一场严

考验。

到这 ，要特别感 建筑系的 师

们，对我这样的“ ”学生，不 其

地 心教导，让我 到建筑的 特

力，明白设计的 所在，学习也有了方

向。那时 ，陈志华 先生教我们西方

术史、古代建筑史，王 、 文先生

教我们 、水 。他们均是业界 ，

着 教育工作，可 可

到了大一下 年，我开始 地爱上

建筑专业，成天和同学一道看 展、听讲

座， 术类书 补，背着 各处

生，看见路边的建筑也要不 高低地 论

一 ，就是想尽快提高自 的 术 、

审 能力。努力总 有白 ，我的专业

课成绩 来 好，课程设计也多次 为

“优留”， 在主楼 展 。

清华毕业后，经学校推 ，进入天

大学 研究生，师从 一 先生。 先生

李满天下，在业界 更是如雷 ，

其精研之深，学 之博， 我们这 子

为观 。研究生这三年，是我 获最

大、最 得回 的一段时 。彼时 先生

有个研究室，学术 ， 子们在此

交流、探讨， 有 的项目，不

。我的 位师哥师 ，各方面都十分优

秀，如今更成了业界领军人物。在这样的

围 ，别无选 ， 有 心向学，不断

提升自 。 先生的人格 力，对建筑的

爱，对 术的 到见解， 励学生 立

考、勇于表达，这 都对我的 术观、

观产生深远影响。毕业时，先生 建

议我留校。在研究室工作是极好的机会，

建筑师这个 业实在 人了：想到将

来 一天，自 的作品能留 下来，成为

市记 的一部分，我就向 不 。 和

不能得兼，我终于还是决心 开校

。感 我的导师， 常 容大度， 将

我 而除 （ ）， 过来 我 了热情

洋 的推 信， 了我的建筑师之 。

先生对 子要求极为严 ，大家都有

他，以致这 年，我一直 机会当面对先

生表达感 之情， 心 ，一直是 不

忘，感 终身

建筑师的三十年

从学校毕业后，她追寻梦想，毅然走
向设计一线，一干就是31年。在这三十余
年间，主持设计了大大小小三十多个项
目，最北到黑龙江，最南至广东，最远跨
越印度洋，到达北非、东非。随着一座座
项目的落成，在广褒天地间，在漫漫历史
长河中留下自己的印记。

问：可以为我们分享下，工作过程中

让 记 新的事情

李：我1989年经导师推 ，进入中
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国建筑设计研究院工作，到今年正好31

年。当时设计院还 属建设部，简 “部

院”，人数不多，只有三 人 ，和今

天的规模 法 。还在学校时，我就对

“部院”有所了解，历史 ，精

，北京 车 、北京 书 、北京 术

、建设部大楼、深 体育 ，这 著

建筑，都是部院设计的， 得是神一 的

在， 想到日后有 成为其中一员。

这三十余年，我一共主持设计完成了

三十多个建筑项目，建成的也有二十多

个，方案更是不计其数， 观演、体

育、会议中心、 、居住等多种类型，

还主持过两个 外项目设计。我的专业方

向是体育和观演建筑，大多是政府项目，

如深 水 （2002年）、福建大

院（2007年）、 尔多斯东 体育场

（2012年）、 尼亚尼雷尔国际会议

中心（2012年）、万 体育中心（2013

年）、德 大 院（2014年）、大兴体育

中心（2018年），等等。目前设计完成正

在实施的，有延安全民健身体育中心、万

三 术中心、中央 团新业务楼

等多个项目。

感 中国院对我的培 ，也庆 自

上了中国经济快速发展的年代。要 记

新的设计经历，深 水 的现

场设计 是一个。这个项目时间 、难度

高，又是中外合作设计，我也是第一次

担任重要项目的设总， 力可想而 。当

时的工作状 ， 的是 家别 ，全身心

地 入，每天工作至少12个小时， 是并

不 得 ， 为每天都有新的 获、新的

进展，解决了一团 的技术 题，特别有

成就感。最终的结果是好的，业主十分满

，外方设计师高度 可，设计也获得了

全国 察设计银奖。通过这个项目，感

自 正成长起来，对建筑设计也有了更

深 的 。

有一段工作经历， 要提及。大

在2008年 ，我接到一个设计任务，为

家 万 设计一个全新的体育中心，包括

25000个座位的中型体育场、标准

水 ， 地选在长 边，周边山环水 ，

有很大的发挥空间。这 让人兴 了

当年出外求学，有很多次， 在 将

的 上，审视 边那 、无 、东

西 的建筑，心情总有 难过，又

无力改 。如今家 经济发展，终于

有实力 新的 市面 ，我也有机会实

现自 的 想， 有一种命中注定的感

。方案创作时，特别有 情， 感源源

而来，结合地域环境，设计了一组融入自

然，与环境和 共生的建筑：体育场

采用优 的 结构落地 ，呼应周边山形

地 ； 对 的看台设计，使观众在观看

的同时，能 到 的“ 天一

”，这是我少时的记 ，希望在设计中

有所体现。当地政府对我们的方案十分

可，将项目委托 我们，很快便进入实

施，期间的 不 细 。体育中心建成

后，举办了各种运动会，并成为 边一

景，深受市民 爱。作为总设计师，我感

到十分自 ，能在家 ，在无数 人

的长 三 的起点，留下 重 的

一 ，可 人生一大 事，可遇不可求。

问： 是 为自 设定过 段性规

划， 期待达到的高度是

李： 有任 段性规划，对未来的

高度，也不 设想，只是 当下每一次

机会，努力成为一个优秀建筑师，无 于

心，无 于自 的社会责任。
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问：目前在设计中遇到了 题

困难

李：目前 设计，感 周期 ，各

专业 合不 ，很多 题都 有解决好便

出 了。在实施 段，受各方 干 ，

留下的 也 多。 希望将来 项

目，有更多时间来完 设计，并 建

筑师更多的自主 ，在建筑、室内、景

观、家 布 、 选 等方面， 体

控， 出 正的建筑精品。目前我

国正在推进的建筑师负责 ， 建筑

师更多的 力和责任，这是一个 人

心的消息。

问： 平时 放 力， 个爱

好让 受 良多

李：运动健身、 、 、上

新 、与 友互动，都能让我 解

力。我这人承 能力还可以，为工作上的

事， 是有的， 从未 过。当年看

《 世佳人》， 嘉身处 境时的那

，“明天又是新的一天”，对我

影响很大。我很 这样的生活 度，

世上的事， 有 过不 的，努力前行

可。

到 个爱好最受 ，我想，应该是

和运动 。我从小学二年 开始

，最 是 文学，之后是各种“文

革” 书、《 楼 》、中外文学 著，

近年又 看历史类书 、明清 记小

， 至是元 ；也 试自 小 ，不

是为了发表， 出于对文 的 。

始终是我的最爱， 的好处就不用我

多 了，好像有个假设，在与世 的

上生 年， 会带 东西 ，大

是这个 ，我的选 是书，只要有

的书可 ，再 的环境也能坚持， 为精

神是充实的。

运动的好处也是显而易见。我生活过

的 ， 然贫困， 教育并不落后，中

小学文体活动 富多 ， 中学运动队的

训练条 ， 至 北京都不 。小学三年

，我 选入 球队，一待就是四年，

身体 质和 志品质都有很大提高。这段

经历，让我受 终身，不论是上学期间，

还是工作后，我都是运动爱好者，目前

也一直坚持 球、 球。感 运动

后，精力更加充 ，足可应对 重的学习

和工作 力。

关于“女”建筑师

建筑领域从来不乏优秀的女性，但是
固有的性别偏见使女建筑师承担着来自多
方面的压力,而李燕云一直坚持自己的梦
想，坚守在设计一线，用实际行动告诉我
国众多女性建筑师：你也可以。

问： 理想中的本领域 性应该是

样子

李：上大学时，系 就有不少

师，我对建筑领域的 性有了 步的

。那时最大的感受，就是 得 们很

有 质，很有见 ， 着得体，审

特，和一 工科类 性不一样，不 不

会受到 们影响， 检讨自 的

（ ）。对我影响最大的两位 师，一

位是清华的王 先生， 教过我课程

设计；一位是天 大学的 兰生先生，

和 同处一个研究室。这两位先生，学

极高， 极深， 质如兰似 ，与人相

处，永远是温和 定， 性优 ，

性 分子的 。

那时 课程设计，也会请设计院的人

来校 导，于是接 到 位 建筑师。
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感 们和学院 又有很大不同，行动风

风 ，自带 场， 话干 利落，自信

满满，一 不合就会 个项目来举 ，

实战经验 人不得不 。毕 这 建筑

师们，各种工地 下来， 练就

，容不得和风细雨了。想不到，自 日

后也成了这种风格。

如果 最 的前 的话，应该是林

了，集 、 华于一身，在古建研

究、建筑设计、 等领域，都有所建

， 所达到的高度，是我们这 后生

难以企及的。只可 世 ，不然的

话，会有更多建筑作品 世。

问： 为性别 遇过 业上的困

难

李：身为建筑师，到了一定 段，都

会有 业发展的 期，这个无关性别。

业的困境， 是自身创作能力的

减， 是长期的高强度工作，不合理的

设计周期， 的业主， 生了 种心理

上的 ， 至排 。有 人 此 开设

计 位， 行 其他工作。能在设计院坚

持工作的，都是有情 、有 想的人。我

可以自 地 ：从毕业到今天， 有一天

开设计一线、 开创作。建筑师这个

业，我 是坚 不 了。 

问：对于 将进入这个领域的 生，

有 建议

李：作为一 将进入建筑界的

性，首先尽量 化性别 ，在身体上、

精神上都要作好充分准备，确保自 能承

受高强度的工作 力，在各种质 和 定

中，永远保持创作热情，积极的心 。

这是最重要的，不然很快就会 得

不到方向， 自我（ ）。从事这个行

业， 术、技术 都需大量 备，

多 强大； 万不能急于求成，罗马不

可能一日建成，成为一个优秀的建筑师，

一定会有一个 长的过程。

（《建筑设计管理》编辑部，2020年2月）

 文会学长（1959届土木）来信

编辑老师您好，谢谢您在忙碌中给
我的回复。我刚才发了一篇小文章到编
辑部邮箱，这是我在这次武汉封城中宅
在家里写的。您介绍《通讯》改为季刊，
这真是好消息！但这也意味着你们会更
忙，担子更重了。改为季刊后，办刊方针
会否有所改变吗？原来赞助的费用是否不
足？请告知。
我很喜欢这本刊物，因为它接近读

者，接近校友，读起来有亲切感，真实，

读者·编者
常常引起共鸣。对一个刊物讲这是最重
要的。希望你们的也是所有校友共同的
刊物办得愈来愈好！ 

 2020年 3月 20日

上海 杨 学长（1959届机械）来信

我 12 月 25 日上午收到了复 80 辑
《清华校友通讯》，很有可能是第一个
收到的，所以非常感谢你们。这本刊物
的封面太好看了，里面的内容我看了一
整天，有 9篇文章我非常喜欢，还想再
看几遍。这本刊物我从第 1 辑开始一直
保留到现在，无论哪个方面我都很满意。        

2019 年 12 月 26 日


